

## Lai grie des métiers di véye temps

Dains les campagnes, âtrefois, quasi tos les dgens étînt paiysaints. An trovait tot de meinme d'âtres métiers. Quatre me sont dmorait en l'échprit.

Â long de note majon vétçhait in taiyat. Èl était pus mairtchâ que taiyat. È poyait achi bin çaçhaie ène rue, airraindgie in créchi, farraie in tchva o bin in bûe, fouérdgie ène cyèe, botaie ensoinne des lavons po faire ène poétche de graindgie. Tiaind quéqu'un péssait de l'âtre san, ç'était lu que f'sait le vaïe. Ç'était encoé tchie lu qu'an allaie tiaind an aivait mâ é dent. È f'sait pare en ç'tu que seûffrait ène boègne golèe d'lai pus foûetche gnole dains lai bouètche, po endreumie le née. Èt peus è pregnait ène grosse étnaïye, touènant dains ène san èt dains l'âtre, se crampoinnait tchu ses gros sabats, èt dje lai dent était à bout de son étnaïye. Le malhèyrou malaite aivait djeute le temps de boussaie in p'tét râlaie que le rebotou pannait, d'aivô ène véye goiye, le saing que reuch'lait d'lai bouètche.

Âtre métier: le boirdgie des bêtes. Lai coénatte di boirdgie rétannait tot â long des vies di vlaidge. È paitçhait feû d'sai p'tête majon di bout chu èt, d'aivô sai coénatte qu'èl aivait creuyie dains ène écoûene de toré, aippelait les paiysaints è faire souetchi les bêtes de totes les étales. En lai fin di vlaidge, è paitçhait dains in tchampois po faire paiturie ces bêtes.

È y aivait achi in peultie. Èl allait de majon en majon, in còp o bin dous còps pai annèe, po tacouènnaiè les vétures, les yeussûes èt meinme les saics. Tiaind les yeussûes étînt ribès, è les copait po en faire des paissats.

In còp tos les chés mois péssait le mairtchaid de pés d'knis. Èl aivait in p'tét tchairat tirie pai in gros tchîn. Tos les tchiins di vlaidge aiboiyint tiaind è péssait. Èl aivait ène grosse bairbe, èt les afaints rietint s'réfudgie en l'hôtâ dadon qu'è fsait paivou. Svent les poirants usint de lai menaice, tiaind les p'téts n'étînt'p saidges, èt clamint: «Le còp que vînt, i aippeule le mairtchaid de pé d'knis». Èl aitchetait achi des pés de boussereu. Les paiysaints les lu r'vendint po poyiait airrivaie en lai fin di mois, aiprés aivoi posè des traippes po aitraipaie ces poètes raites.

Voili quatre métiers qu'les djeûnes d'adj'd'heu ne vlant pus djemais vouere.

■ Éribert Affolter

## La nostalgie des métiers d'autrefois

Dans les campagnes, autrefois, presque tout le monde était paysan. On trouvait tout de même d'autres métiers. Quatre me sont restés à l'esprit.

À côté de notre maison vivait un charron. Il était plus maréchal que charron. Il pouvait aussi bien cercler une roue, arranger un palonnier, ferrer un cheval ou un bœuf, forger une clé, assembler des planches pour faire une porte de grange. Lorsque quelqu'un mourait, c'est lui qui faisait le cercueil. C'est encore chez lui que l'on se rendait quand on avait mal aux dents. Il faisait prendre à celui qui souffrait une bonne gorgée de la plus forte eau-de-vie dans la bouche, pour endormir le nerf. Puis il prenait une grosse tenaille, tournait dans un sens et dans l'autre, se cramponnait sur ses gros sabots, et déjà la dent était au bout de sa tenaille. Le malheureux malade avait juste le temps de pousser un petit cri que le rebouteux essuyait, avec un vieux chiffon, le sang qui coulait de la bouche.



Charron à l'œuvre.

Autre métier: le berger de troupeau. La cornette du berger résonnait tout le long des routes du village. Il sortait de sa petite maison du bout dessus et, avec sa cornette qu'il avait creusée dans une corne de taureau, appelait les paysans à faire sortir le bétail de toutes les étables. À la sortie du village, il partait dans un pâturage pour y faire paître ce bétail.

Il y avait aussi un tailleur. Il allait de maison en maison, une fois ou deux par an, pour raccommode les habits, les draps et même les sacs. Lorsque les draps étaient usés, il les coupait pour en faire des langes pour enfants.

Une fois tous les six mois passait le marchand de peaux de lapins. Il avait une petite charrette tirée par un gros chien. Tous les chiens aboyaient quand il passait. Il avait une grosse barbe, et les enfants couraient se réfugier chez eux car il faisait peur. Souvent les parents usaient de la menace, lorsque les petits n'étaient pas sages, et clamaient: «La prochaine fois, j'appelle le marchand de peau de lapins». Il achetait aussi des peaux de taupes. Les paysans les lui revendaient pour arrondir leurs fins de mois, après avoir posé des trappes pour attraper ces vilaines souris.

Voilà quatre métiers que les jeunes d'aujourd'hui ne verront plus jamais.

■ Éribert Affolter